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Entrevista concedida por el presidente de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos de Jalisco (CEDHJ), Felipe de Jesús Álvarez Cibrián, al término de la 
instalación del Comité Regional contra la Trata de Personas en el Instituto 
Cultural Cabañas.  

Pregunta: ¿Cuáles son los municipios donde han identificado trata de personas? 

Respuesta: Cihuatlán, la Costa Alegre, Tomatlán y la región… la puerta norte de Jalisco 
acá por el área de San Cristóbal… 

Pregunta: ¿En Vallarta no? 

Respuesta: No, hablo del tema de trata laboral, pero en Vallarta claro que hay el tema de 
trata infantil, sexual. Probablemente de mujeres también podría darse, habría que hacer 
más investigaciones y sobre todo, esperar que haya denuncias, porque ahora que ustedes 
han estado impulsando el tema y ahora que han estado difundiendo el tema es como la 
Comisión se está enterando de esas áreas, de esas zonas donde existen focos rojos. Por 
ejemplo, San Cristóbal, realmente la Comisión no lo tenía detectado; teníamos ubicada 
principalmente, la zona de Sayula; Cihuatlán tampoco era una zona detectada y ahora 
vemos que la problemática está grave. 

Pregunta: Pero, ¿qué hacer por ejemplo, en los lugares en donde esto es recurrente, cada 
año se trabaja, se dice que se va a buscar una solución y continúa ocurriendo? 

Respuesta: Primero, hay que reconocer que una concurrencia de esfuerzos y voluntades 
no se había dado como hoy. Eso es lo primero que hay que reconocer: el día de hoy se 
ha dado un paso muy importante, la Comisión Estatal de Derechos Humanos y la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, así como las comisiones de Colima y 
Nayarit, estamos más que comprometidos, claro que no vamos a descansar ni un día 
para que las autoridades cumplan su compromiso que hoy han asumido. Entonces, en 
ese sentido se da el paso más importante que tampoco se había dado, que hubiera todas 
estas voluntades en Jalisco, nunca lo habíamos advertido.  
            Reconocer que existe la problemática es otra situación importante, y ahora 
trabajaremos por esperar que se concrete ese gran proyecto que es la ley que están a 
punto de aprobar, eso también es importantísimo. Esperar que sigamos difundiendo la 
cultura, que es muy valioso y estratégico; generar cultura en la sociedad sobre la 
denuncia pero también, generarle a la sociedad y a las autoridades que se comete no tan 
sólo un abuso, sino también un delito. 
            Esto es importante y ya generó algunas reacciones de los empresarios de 
Cihuatlán, por lo menos, que ya buscaron a la Comisión, ya buscaron a algunos actores 
de las autoridades para poder recibir orientación. Esto quiere decir que ya hay una 
preocupación de ese sector.  



Pregunta: ¿Sería la primera respuesta? ¿Hay más conciencia? 
 
Respuesta: Sí, desde luego. Yo creo que los pasos que se han dado hasta el momento no 
son los suficientes. Son pasos iniciales pero son pasos seguros.  

Pregunta: No se trata de una sola arista ¿no?, porque la trata incluye lo sexual… 

Respuesta: Por eso hice ver que estamos hablando de siete tipos de trata y quise 
mencionarlos, porque también tenemos que generar conciencia de que no es el único 
rubro que debemos trabajar, que es el área laboral. También debemos ver los demás 
aspectos, pero volvemos a lo mismo, estamos empezando en México, en Jalisco, desde 
muy abajo, porque no tenemos grandes avances en el combate, la prevención, la 
detección y mucho menos en la sanción de este delito; hay muy pocas denuncias, hay 
muy pocas consignaciones. 
            Nos acabamos de dar cuenta, y es un asunto que vamos a estudiar, no porque sea 
de nuestra competencia, sino para enterarnos. Recientemente hubo el primer consignado 
por un asunto de trata de personas y ya fue sentenciado, pero en la apelación una 
magistrada lo absuelve entonces, cuando había todas las evidencias y era un caso tan 
contundente. La verdad que eso es muy lamentable. 
            Hoy, precisamente, la presidenta de la Comisión Especial contra la Trata de 
Personas en la Cámara de Diputados, previo al evento, me hizo el comentario y ella trae 
muy identificado el tema, porque es una luchadora social y ahora está como diputada, 
pero se destacó en el ámbito nacional y me hizo esa referencia. Yo ahorita voy a 
comentar con ella esos datos y simplemente me anticipó una situación de esa naturaleza, 
lo que quiere decir que la impunidad también es una situación a la que nos vamos a 
enfrentar. 

Pregunta: ¿Una vez más los tribunales siguen sin hacer su trabajo? 

Respuesta: Yo no quiero anticiparme tampoco; insisto que esto fue un comentario de la 
presidenta de la comisión legislativa contra la trata de personas de la Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión. Ella está por aquí con nosotros, así que ella puede 
tenerles al respecto mucha información.  

Pregunta: ¿Se tiene algún número de personas que puedan estar en esta situación? Y 
otra cosa: el presidente de la CNDH señalaba que una de las nuevas formas es la 
utilización de tecnología, ¿pudiera ahondar al respecto? 

Respuesta: Datos no tenemos. El diagnóstico no lo hemos realizado y sólo hay 
especulación sobre las cifras, ustedes mismos las han difundido. Se hablaba de tres mil 
personas niñas y niños de origen mixteco, que viajan cada año a la región de Cihuatlán 
y que trabajan en situaciones realmente inhumanas. 

Pregunta: Y de estas nuevas tecnologías… 

Respuesta: Definitivamente que particularmente el tema del Internet está resultando un 
aspecto que genera esa vulnerabilidad entre niñas y niños para poder ser enganchados 
en sus diferentes tipos de trata de personas. 

Pregunta: ¿Cuál va a ser la función del Comité Regional? 



Respuesta: Estaremos realizando actividades, encuentros, foros, seminarios, 
capacitación. Estaremos promoviendo la denuncia y estaremos buscando y dando 
seguimiento para que haya esa sanción y para que se pueda contribuir de alguna forma a 
erradicar esa problemática.  

Pregunta: Los resultados del diagnóstico que realizaron en Puerto Vallarta sobre la 
explotación sexual… 

Respuesta: No se tiene todavía el resultado. 

Pregunta: ¿Para cuándo más o menos? 

Respuesta: No tengo conocimiento, son temas que vamos a esperar que la CNDH 
concluya el estudio. 

Pregunta: Sobre este tema, Vallarta es un foco rojo, ¿no? 

Respuesta: Y para la CNDH lo representa, al igual que la zona colindante con Nayarit, 
la parte de Nuevo Vallarta.  
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